

## Traslado de los restos mortales de Ismael de Tomelloso

*En la mañana del pasado 20 de febrero, se exhumaron los restos del venerable Ismael Molinero Novillo, conocido como Ismael de Tomelloso, en el cementerio de la localidad.*

*Después, los restos fueron inhumados en un nicho en una de las naves del templo de La Asunción de Nuestra Señora de Tomelloso, donde los fieles podrán orar y pedir la intercesión de Ismael.*



*Un momento de la oración ante los restos de Ismael Molinero en el templo de La Asunción de Ntra. Sra., de Tomelloso*

El pasado 20 de febrero, en el cementerio de Tomelloso, el Tribunal eclesiástico de nuestra diócesis junto con los testigos que el mismo tribunal nombró, y junto con los operarios del camposanto de la localidad manchega, se llevó a cabo la exhumación de los restos mortales de Ismael Molinero Novillo, conocido como Ismael de Tomelloso. El acto comenzó con un momento de oración y con el juramento de todos los testigos convocados.

A continuación, los restos mortales de Ismael de Tomelloso —que reposaban en el cementerio desde 1950— se trasladaron a la iglesia parroquial de La Asunción de Nuestra Señora, de Tomelloso. Allí los restos óseos fueron examinados por el médico Joaquín Navajas, que además preside la Asociación por la Causa de Beatificación y Canonización de Ismael de Tomelloso. Posteriormente, los restos fueron de nuevo inhumados en un nicho preparado y

bendecido en una de las paredes del templo parroquial. Así, ese lugar se convierte en lugar de oración y petición de favores por intercesión del venerable Ismael Molinero Novillo.

### Un momento histórico

El presidente de la Asociación por la Causa de Beatificación y Canonización de Ismael de Tomelloso Joaquín Navajas, calificó el acto como «un momento histórico» que empezó a gestarse «hace 17 años gracias a la iniciativa de Blas Camacho y de Luis Molinero, hermano de Ismael». Subrayó el legado que Ismael deja para la juventud, «que tiene que ser consciente de que hay un solo camino para llegar a Dios. Y ese camino es el que eligió Ismael en su vida y en sus hechos».

Navajas pidió «seguir rezando, pidiendo a Ismael para que interceda en un milagro y podamos verle como beato».

### Modelo para la juventud

Por su parte, el postulador de la causa de Ismael, el sacerdote y religioso marianista Antonio Gascón, también presente en el acto, definió a Ismael como «un modelo de juventud alegre, consagrada totalmente a Cristo, un testimonio de paz y de amistad en un contexto muy violento, muy agrio, de guerra civil, donde es muy difícil ser ecuaníme y tener sentido de la dignidad y del valor de la persona humana».

El modelo de Ismael, explicó Gascón, «es una pastoral muy buena para los jóvenes, y además vocacional para el Seminario Diocesano, porque su deseo era ser sacerdote y el Señor lo llamó antes de que se pudieran cumplir sus grandes deseos. Por lo tanto, enhorabuena a la diócesis, al pueblo de Tomelloso y adelante promoviendo

*[Continúa en la página 4]*



Con Caridad, en el primer domingo de mes

## Un rostro de esperanza: la mujer embarazada

En este año jubilar, seguimos profundizando sobre rostros de esperanza. Porque en la caridad debemos manifestar la verdadera alegría de vivir, especialmente entre quienes sufren y están desanimados. Un rostro que sin duda vive en espera es el de una mujer embarazada. El nacimiento de los hijos es el principal indicador para medir la esperanza de un pueblo. Si hay pocos nacimientos es que hay poca esperanza. La baja natalidad es una emergencia social. Impulsar la natalidad es reparar las formas de exclusión social que

afectan a los jóvenes y su futuro. Necesitamos una verdadera alianza entre el mundo de la política, de las empresas, de la sociedad civil, para superar este invierno demográfico. Rostro de esperanza es adoptar. Rostro de esperanza es la familia porque es escuela de amor y entrega. Rostro de esperanza es la mujer y el hombre que, con valentía, defienden la vida ante las amenazas más macabras de la cultura de muerte: el aborto, las terapias prenatales para seleccionar y descartar a niños con patologías, la subrogación de vientres, etc.

En este mes que empezamos, con motivo del 8 de marzo, se inició en el 2022 la iniciativa de Cáritas *Ellas somos nosotras*, con el fin de dar a conocer la realidad de la pobreza, exclusión y desigualdad que viven miles de mujeres, tanto en España como en el resto del mundo, y poder abrir cauces de esperanza en ellas, sus familias y en la sociedad donde viven. Lejos de caer en ideologizantes reivindicaciones que deforman a la mujer, nuestra apuesta hoy es agradecer, apoyar e impulsar al mejor rostro de esperanza que pueda haber en la tierra: el de una mujer embarazada.

 bizum al 33610

Unicaja: ES26 2103 0439 6200 3045 4469 Globalcaja: ES66 3190 2082 2220 0971 2221  
Caixa: ES35 2100 6259 1613 0003 1838

## Convivencias para matrimonios y hermandades con el obispo



Este año habrá dos convivencias para matrimonios con el obispo y una para hermandades. Todas ellas en el Seminario.

La convivencia de hermandades será el próximo sábado 8 de marzo. Comenzará a las 10:15 h. y concluirá en torno a las 19:00 h. En ellas se introduce a los participantes en la reflexión personal de cara a encontrarse con Dios, con los demás y con uno mismo y prepararse para celebrar la Semana Santa.

Aparte, habrá dos convivencias para matrimonios. Serán el 9 y el 16 de marzo. Comenzarán a las 10:15 con la acogida, el reparto de materiales y la acomodación de los niños con sus cuidadores. A las 10:30 h. empieza la oración personal y comunitaria y la revisión de vida como matrimonios y como padres.

Después de un descanso, tiene lugar la celebración del sacramento del perdón para todos los que quieran recibirlo. Tras la comida,

a las 16:00 h. las parejas revisan su matrimonio y, juntos, se traza un pequeño proyecto para vivir después como matrimonios y como padres. A las 18:00 h. comienza la eucaristía, con la que termina el encuentro.

El tríptico para la inscripción se pide en las parroquias. Es necesario inscribirse 8 o 10 días antes de la fecha de cada encuentro, enviando la inscripción al obispado. Si se entregan en la parroquia, el sacerdote las envía al obispado.

## Carta de nuestro Obispo

# El Jubileo de la esperanza (III)



**M**otivaciones positivas desde donde encontrar y recobrar estímulo, ilusión y esperanza.

A. La primera y la más importante motivación de nuestro ánimo, nuestra ilusión y nuestro ardor pastoral la encontramos en el encuentro con el Maestro y su palabra. Nosotros no somos francotiradores que luchamos en solitario, sabemos que el Señor cumple su promesa y nos acompaña siempre.

Él es quien tiene que hacer fructificar la obra de nuestras manos, porque Él ha sido quien nos ha encomendado la misión de anunciarlo a Él y su mensaje:

«Acercándose a ellos, Jesús les dijo: Se me ha dado todo poder en el cielo y en la tierra. Id, pues, y haced discípulos a todos los pueblos, bautizándolos en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo; enseñándoles a guardar todo lo que os he mandado. Y sabed que yo estoy con vosotros todos los días, hasta el final de los tiempos» (Mt 28, 18-20).

No podemos fijarnos sólo en las dificultades que encontramos. Aunque debamos conocerlas y tenerlas en cuenta, ellas no pueden paralizarnos y dejarnos sin sentido, ni quedarnos solo en el lamento y la desilusión. Nuestra vida no debe quedar paralizada, ni obsesionada con las dificultades que encontramos en la tarea, sino que debemos centrar nuestra atención, mucho más, en las fuerzas positivas con las que contamos para cumplirla.

Tal vez, las dificultades puedan ser y parecer mayores, porque las consideramos sólo desde nuestras solas fuerzas personales y no contemos con la parte que le corresponde a Dios a la hora de afrontarlas y que tiene la parte mayor para que podamos superarlas, porque si no metemos a Dios en nuestra vida y en la superación de las dificultades, seguro que, entonces, no tenemos suficientes fuerzas para superarlas.

El Señor nos ha hecho partícipes de su misma misión y nosotros hemos

de responderle con generosidad, pero contando siempre con que no todo depende de nosotros, que hay algo muy importante que depende del Señor y Él va a cumplir siempre su palabra y nosotros tenemos que contar con Él y con su ayuda siempre.

La presencia de Dios en nuestra vida debe darnos confianza, esperanza, ilusión y ardor pastoral, para trabajar por el Reino a pesar de las dificultades que podamos encontrar y tener.

*No hay lugar para la desilusión,  
el desánimo ni la falta de celo pastoral*

Cuando las dificultades nos paralizan, nos obsesionan y damos vueltas y vueltas a las mismas, y no logramos salir del círculo de la dificultad, obsesionándonos con ellas, pero sin solucionarlas ni salir adelante a pesar de ellas, tal vez tengamos que preguntarnos si la fe es la que mueve nuestra vida o la mundanidad se ha introducido en nosotros, y los criterios con los que actuamos no son tanto los criterios de la fe, cuanto los criterios del mundo y de la sociedad en la que estamos inmersos.

El Año Santo del Jubileo del año 2025 tiene que ser para todos un año de gracia, un año de conversión en todos los sentidos: personal, pastoral y estructural, especialmente para pensar cada cual, desde su propia vocación, cómo está viviendo el encargo de Cristo de ser agente de evangelización en este momento histórico que vivimos, porque como dice el papa Francisco: todo bautizado, por el hecho de serlo, es y debe ser un verdadero agente de evangelización, pero mucho más aquellos que por vocación hemos entregado toda nuestra vida a cumplir la misión evangelizadora que el Señor nos ha confiado.

Si esta pregunta se la tiene que hacer cualquier bautizado, mucho más deberemos hacérsela especialmente los que hemos sido llamados por el Señor a dedicar nuestra vida por entero a anun-

ciarlo a Él y su mensaje.

Los religiosos, las religiosas, los sacerdotes y todos cuantos son agentes de evangelización tenemos que situarnos y responder a esta misma pregunta con nuestra vida y ser conscientes de en qué medida contamos con Dios para superar las dificultades que

encontramos, si creemos que el Señor nos acompaña siempre o si no nos creemos francotiradores que luchan en solitario por superar esas dificultades nos van a resultar menos dificultades y menos difíciles de superar.

Para que las dificultades, que las hay y no podemos ignorarlas, no nos paralicen, no nos desconcierten ni nos obsesionen, es necesario que creamos, de verdad, en la grandeza de la misión que Dios nos ha confiado y en la seguridad de que Dios, como decía san Pablo, «me hizo capaz, se fio de mí y me confió este ministerio» (1 Tim 1,12), nos ayuda y nos acompaña y está con nosotros todos los días hasta el fin del mundo, y que es Él quien tiene que hacer fructificar las obras de nuestras manos, aunque cuente con nuestra aportación.

Con este convencimiento, que sólo se puede tener desde una fe madura y actualizada en cada momento, no hay lugar para la desilusión, el desánimo ni la falta de celo pastoral, sino para la ilusión, el entusiasmo y la entrega a la gran misión que el Señor nos ha confiado, para la que Él nos capacita y nos ayuda continuamente para llevarla adelante.

+ Gerardo Juelga  
Obispo de Cádiz

*[Viene de la portada]*

la causa de Ismael a favor de los jóvenes, de la paz, de la reconciliación y de las vocaciones».

### **Si no muero, ¡quiero ser sacerdote!**

El sacerdote Jacinto Antonio Naharro, delegado diocesano de las Causas de los Santos y presidente del tribunal para el traslado de los restos de Ismael de Tomelloso, recordó las palabras del joven Ismael: «Soy de Dios y para Dios; si muero seré totalmente de Dios en el cielo, y si no muero, ¡quiero ser sacerdote!». Por esto, pidió a Ismael que «sea intercesor de vocaciones a la vida sacerdotal, a la vida religiosa y al matrimonio cristiano, especialmente al Seminario Diocesano, necesitado de vocaciones».

### **Un honor para la parroquia**

José Angel Martín Acosta, párroco de La Asunción de Tomelloso explicó que es «un honor para la parroquia recibir los restos de Ismael de Tomelloso en un año tan especial, donde vamos a celebrar los 450 años de la parroquia». Explicó que se ha trabajado desde el pasado mayo, cuando el papa Francisco declaró a Ismael como venerable, para trasladar los restos a la parroquia. «Es un momento gozoso y esperanzador. Ahora hay que continuar promoviendo la causa, rezándole y pidiéndole que obre ese milagro para que llegue a ser beato. Ojalá y sea pronto», dijo.



*Tras examinar los restos de Ismael en la sacristía de la iglesia, se depositaron en un nuevo ataúd*



*Momento de apertura del sepulcro donde descansaban los restos de Ismael desde que llegaron a Tomelloso procedentes de Zaragoza el 15 de mayo de 1950*

Además, el sacerdote explicó que el lugar donde reposan ahora los restos de Ismael está en el sitio por el que Ismael Molinero pasaba para rezar ante el Santísimo, que se encontraba en esos años al final de la nave izquierda de la iglesia.

### **La causa de Ismael de Tomelloso**

La causa de Ismael de Tomelloso sigue abierta y en proceso. La oración que dirigimos a Dios a través de Ismael de Tomelloso para obtener cualquier gracia o milagro, lo podrá llevar a su reconocimiento como beato. Si hubiera más de un milagro, y después de las investigaciones

preceptivas, la Congregación para las Causas de los Santos podría aprobar su canonización y reconocerlo como santo de la Iglesia católica.

El pasado 23 de mayo de 2024, el papa Francisco autorizó al Dicasterio de las Causas de los Santos la promulgación del decreto relativo a las virtudes heroicas del siervo de Dios Ismael Molinero Novillo, conocido como Ismael de Tomelloso. Fue un seglar que nació en la localidad manchega el 1 de mayo de 1917 y que falleció en plena guerra civil en Zaragoza el 5 de mayo de 1938.

Este reconocimiento y declaración de Ismael de Tomelloso como Siervo de Dios por parte del Dicasterio que trata todo lo relativo a las causas de beatificación y canonización significa que, después de amplias y profundas investigaciones, se ha comprobado que vivió de forma heroica las virtudes cristianas. En su caso, ofreció su vida y sufrimientos en grado heroico.

### **Una vida en silencio**

La vida y la muerte de Ismael de Tomelloso (1917-1938) transcurre entre las dos grandes guerras mundiales (1914 y 1939) y la guerra civil española (1936), durante la cual falleció en Zaragoza como prisionero. Fue un joven alegre, simpático y divertido, que tocaba la guitarra, el laúd y la bandurria, siendo imprescindible en todas las fiestas que cele-

braban los jóvenes y las pandillas de su pueblo, y así continuó durante el tiempo que permaneció en el frente.

Movilizado el 18 de septiembre de 1937 por el ejército republicano, con la denominada *Quinta del biberón*, fue llevado a Teruel, hecho prisionero en la batalla del Alfambra y trasladado al campo de prisioneros de Santa Eulalia del Campo, donde comenzó el misterioso sacrificio de su silencio porque, pudiendo haber sido liberado como miembro de Acción Católica, no lo hizo valer, soportando toda clase de sufrimientos hasta que, viéndose próximo a la muerte, rompió el silencio para pedir la confesión y la comunión, declarando al capellán de la prisión su vocación de sacerdote.

Cuando murió, su tumba en el cementerio de Torrero, en Zaragoza, fue objeto de peregrinaciones constantes por su fama de santidad y fue honrada y cuidada por jóvenes de Acción Católica hasta el 13 de mayo de 1950, fiesta de la Virgen de Fátima, cuando sus restos fueron exhumados y venerados devotamente en el traslado a su paso por Madrid, Alcázar de San Juan, el Romeral y Argamasilla de Alba. En Tomelloso, los restos fueron inhumados el 15 de mayo de aquel año en un panteón erigido por suscripción popular.

Su fama de santidad fue celebrada con gran devoción en toda clase de manifestaciones, homenajes, peregrinaciones, actos multitudinarios que se convocaron espontáneamente en diversos lugares de España. Merecen citarse los actos celebrados



*Un momento de la oración mientras se depositaban los restos de Ismael de Tomelloso en el templo parroquial*

en Zaragoza en 1940, y en Tomelloso el 20 de mayo de 1956, donde se rindió un homenaje de la Acción Católica con motivo del VII Día del Joven. A partir de esta fecha se hizo un silencio misterioso sobre la vida de Ismael.

#### *Cuatro momentos en el camino a los altares*

Son cuatro los pasos en el proceso de canonización. En primer lugar el obispo de la diócesis y el postulador de la causa presentan un informe sobre la vida y las virtudes de una persona. La Congregación para las Causas de los Santos revisa en profundidad toda la documentación aportada y concede, si procede, el

*Nihil obstat*, es decir, que se puede iniciar el proceso canónico. La persona es reconocida como Siervo de Dios.

En el segundo paso se reconoce la persona como venerable. Es un camino complejo que comprende, a su vez, cinco etapas en las que se examina su vida, sus escritos, se reciben exhaustivos testimonios de testigos. Estas tres primeras etapas concluyen con el estudio y discusión por parte de un equipo de teólogos sobre toda la información recabada. La última etapa es el reconocimiento del Santo Padre con el que se decretan las virtudes heroicas. Así, el que primero fue reconocido como Siervo de Dios, se reconoce ahora como Venerable.

El tercer momento es en el que se propone a la persona reconocida como venerable como modelo de vida a la comunidad cristiana e intercesor ante Dios. No solo es necesario que el candidato tenga fama de santidad, sino también que exista algún milagro que haya sucedido por su intercesión. Lógicamente, todo esto tiene que ser también susceptible de estudio. Es un proceso amplio y exhaustivo. La conclusión de este tercer momento es la ceremonia de beatificación y ya se reconoce a esa persona como beato.

Por último, el cuarto momento, después de la aprobación de un segundo milagro y del estudio pertinente, la persona reconocida y declarada beata es reconocida y declarada santa. La conclusión de este cuarto momento es la ceremonia de canonización.



*El nicho con los restos de Ismael se ha instalado en la nave izquierda del templo de La Asunción de Tomelloso*

# «Compartir es nuestra mayor riqueza»

*La LXVI Campaña contra el hambre de Manos Unidas cuya jornada central se celebró el 9 de febrero tiene por lema Compartir es nuestra mayor riqueza.*

El pasado 3 de febrero se presentó en el Obispado de Ciudad Real la sexagésimo sexta campaña de Manos Unidas contra el hambre, cuya jornada central fue el domingo 9 de febrero.

Este año, el lema de la campaña fue *Compartir es nuestra mayor riqueza*. La presidenta de Manos Unidas en Ciudad Real, Conchi Martínez, explicó que el tema de la campaña se inserta dentro del quinquenio 2023-2027: «El reto de la dignidad: Liberar a la humanidad de la pobreza, del hambre y de la desigualdad». Tras agradecer la ayuda de todos los españoles y, en particular, de la provincia de Ciudad Real, la presidenta advirtió que, aunque se crece en solidaridad, «queda mucho por hacer. La concentración de los bienes en unas pocas manos está impidiendo la prosperidad para millones de seres humanos incapaces de salir de la miseria».

Por esto, desde Manos Unidas se trabaja para que la riqueza mundial se ponga al servicio de la humanidad, puesto que, como subrayó Martínez, aunque «estamos viviendo un crecimiento económico sin precedentes, la prosperidad no se distribuye de manera equitativa. Los pueblos y las personas más vulnerables



*Carmen Inés Llerena (izq.) y Conchi Martínez durante la presentación de la campaña*

quedan excluidos de los beneficios de este progreso: a pesar de representar el 79 % de la población mundial, los países del sur global solo cuentan con el 31 % de la riqueza global; el 1,5 % de la población mundial acumula casi el 50 % de la riqueza global, mientras que el 40 % más pobre apenas tiene el 0,5 %».

Ante esta situación, Conchi Martínez explicó que «el cambio hacia un modelo más justo y sostenible solo será posible con esfuerzo colectivo. Desde Manos Unidas os invitamos a compartir: a tener siempre presente que mi prosperidad y la de los demás son dos aspectos de una misma realidad. La solidaridad económica no puede funcionar si no hay solidaridad humana, tiene que pasar, de la sociedad de los deseos, a la sociedad de los derechos humanos», dijo.

## El destino de la ayuda

En la presentación de la campaña de este participó también Carmen Inés Llerena, misionera en la Amazonia de Ecuador, en el Vicariato Apostólico de Puyo, donde es coordinadora de Pastoral

Social. Allí, explicó, algunas de las obras sociales se financian gracias a la ayuda de Manos Unidas, en concreto la que realizan con las personas indígenas de la Amazonia.

En el proyecto, acompañan especialmente a las mujeres «para que puedan salir adelante» enseñándolas a emprender y a cuidar la tierra, amenazada constantemente por la explotación petrolera. A pesar de ser el lugar de donde sale gran riqueza para el país, «estos pueblos amazónicos han sido olvidados». Por esto, quieren fortalecer la defensa de los jóvenes y las mujeres.

Además, están trabajando con los jóvenes para que puedan solucionar el gran problema que se tiene con la contaminación de los ríos, que son fuente de comida y de vida.

## Los socios locales de Manos Unidas

Manos Unidas ayuda con sus proyectos a los trabajos ya comenzados en Iglesias locales. De este modo, la ayuda de la ONG llega directamente a proyectos que tienen un recorrido y que han distinguido las necesidades en cada uno de los lugares en los que se trabaja.



*Imagen de la campaña de este año*

# Lugares jubilares en la diócesis: Catedral de Santa María del Prado

*Para la celebración del Jubileo 2025, en nuestra diócesis hay cinco lugares con celebraciones periódicas donde podemos peregrinar y obtener la indulgencia plenaria. En los pasados números de Con Vosotros hemos hablado de Santa María Magdalena de Malagón, la Asunción de Nuestra Señora de Valdepeñas, Santa María de Alcázar de San Juan y la Asunción de Puertollano. Hoy nos acercamos al principal templo de nuestra diócesis, la catedral de Santa María del Prado, donde se celebra la misa jubilar cada primer domingo de mes a las 12:00 h.*

JUAN CRESPO CÁRDENAS

Nuestra diócesis no tuvo catedral hasta 1980. El edificio que actualmente llamamos catedral de Ciudad Real nació siendo la parroquia de Santa María del Prado. Para estudiar su origen tenemos que viajar en el tiempo hasta a los siglos XIV y XV. Según la tradición, debido a la devoción que existía en torno a la Virgen del Prado se construyó una iglesia medieval de la que desconocemos su aspecto y solo conservamos la portada de la fachada de los pies, pues fue desmontada e instalada en su ubicación actual.

Hacia el siglo XVI se empezó a construir el edificio que conocemos hoy en día. Las obras comenzaron por la cabecera y el cerramiento de las últimas bóvedas concluyó a finales del siglo XVI. El resultado fue una iglesia de una sola nave de



*Catedral de Ciudad Real desde los Jardines del Prado*

gran altura y anchura, con capillas alrededor de la cabecera. También se construyó una torre en el lugar donde se encuentra la actual y se inició la construcción de otra nueva torre en el lado contrario, que no llegó a concluirse y de la que conservamos el primer cuerpo. Además se levantó una sacristía que enseguida se quedó pequeña.

Este edificio tuvo muchos problemas de cimentación durante los siglos posteriores. Para acometer estos problemas estructurales se reforzó la parte oeste de la nave con los cuatro contrafuertes de la fachada de los pies y los grandes estribos que hay junto a las dos puertas laterales. Además, se inició la construcción de una sacristía nueva y se demolieron parte de las capillas de la cabecera para construir la escalera y camarín de la Virgen. De principios de siglo XX son las dos capillas laterales que tiene el edificio.

La crujía de dos plantas que mira al paseo del Prado, con ventanas simétricas, es obra de finales del siglo XIX.

La parroquia dejó de funcionar como tal en 1875, cuando fue declarada sede prioral de las órdenes militares, acometiéndose reformas internas para adaptar el presbiterio a la liturgia, además de traer para su ornato piezas procedentes del convento de Uclés. La parroquia se trasladó a la iglesia del antiguo convento desamortizado de Mercedarios, lugar donde se encuentra actualmente. En 1967 fue declarada Santa Basílica y, finalmente, en 1980 con la elevación a diócesis fue declarada catedral.

Cada primer domingo de mes, durante este Año Jubilar de 2025, en la catedral de Santa María del Prado se celebra la eucaristía jubilar a las 12:00 h., con el fin de que los fieles puedan peregrinar y obtener la indulgencia plenaria.



*Puerta de los Reyes, catedral de Ciudad Real*

## Día de Hispanoamérica



Este 2 de marzo celebramos el Día de Hispanoamérica, este año bajo el lema *Historia de Esperanza*.

La jornada valora la presencia de la Iglesia en América y su labor en el desarrollo de los pueblos hasta ser «historias de esperanza». Se destaca la importancia del mensaje cristiano, donde fe y esperanza suponen una buena noticia para cada individuo y comunidad.

Los grandes desafíos sociales y los sufrimientos de sus pueblos pueden llevar al desánimo. Sin embargo, el mensaje de la jornada invita a mirar la realidad gracias a la presencia real de Jesucristo.



**Lc 6, 39-45: Jesús les decía que sacaran primero la viga del ojo.**

**Comentario: Jesús no se queda en las apariencias visibles, sino que llega a las intenciones en lo profundo del corazón.**

Para la celebración *Por María Jesús Romero de Ávila Torrijos*

## VIII Domingo del Tiempo Ordinario (ciclo C)

### Moniciones

- **ENTRADA.** Bienvenidos a la celebración de la eucaristía. Este primer domingo de marzo celebramos el Día de Hispanoamérica, una jornada para tener presentes a nuestras Iglesias hermanas, donde muchos misioneros realizan su labor. En el octavo domingo del tiempo ordinario se nos invita a limpiar nuestra mirada y mirar a los demás como lo hace Jesús.
- **1.ª LECTURA (Eclo 27, 4 - 7).** La primera lectura nos llama a la prudencia antes de juzgar, a esperar los frutos que salen del corazón a través de la palabra.
- **2.ª LECTURA (1Cor 15, 54 - 58).** En la segunda lectura, san Pablo nos propone entregarnos con firmeza a la obra del Señor porque ha vencido a la muerte y el pecado y nos ha regalado la esperanza de la resurrección.
- **EVANGELIO (Lc 6, 39 - 45).** En el evangelio, Jesús nos reclama que miremos al hermano con bondad, sin centrarnos en sus dificultades porque todos las tenemos.
- **DESPEDIDA.** Llegamos al final de la celebración, con el corazón lleno del amor que Jesucristo ha derramado en nuestro corazón, salgamos a anunciarlo con nuestras obras, demos testimonio de lo que su gracia ha hecho en nuestras vidas.

### Oración de los fieles

- S.** Con esperanza, presentamos al Padre nuestras súplicas:
- Por la Iglesia universal y, en especial, por las Iglesias de Hispanoamérica: para que sigan proclamando el amor de Dios y la esperanza de la resurrección en cada cultura y región de la tierra. Roguemos al Señor.
  - Por nuestros misioneros y misioneras: para que sigan entregando sus vidas al servicio de los más empobrecidos. Roguemos al Señor.
  - Por todas las familias: para que sigan siendo fuente de vida y dejen que Dios ponga luz en sus dificultades. Roguemos al Señor.
  - Por nuestra comunidad: para que sea acogedora y reciba a cada persona sin prejuicios. Roguemos al Señor.
  - Por cada uno de nosotros: para que seamos capaces de limpiar nuestra mirada y ver lo bueno que pone Dios en cada ser humano. Roguemos al Señor.
- S.** Acoge, Padre, lo que te pedimos con fe. Por Jesucristo, nuestro Señor.

### Cantos

**Entrada:** En medio de nosotros (CLN/A6) **Salmo R.:** Es bueno darte gracias, Señor (LS) **Ofrendas:** Te ofrecemos, Señor (CLN/H8) **Comunión:** Os doy un mandato nuevo (CLN/164) **Despedida:** Ave María (CLN/333)

### Salterio y Lecturas bíblicas para la semana

**IV Semana del Salterio. Vol. II de la LH.** Lunes Eclo 17, 24 - 29 • Mc 10, 17 - 27 **Martes** Eclo 35, 1 - 12 • Mc 10, 28 - 31 **Miércoles de Ceniza** Jl 2, 12 - 18 • 2Cor 5, 20 - 6, 2 • Mt 6, 1 - 6.16 - 18 **Jueves** Dt 30, 15 - 20 • Lc 9, 22 - 25 **Viernes** Is 58, 1 - 9a • Mt 9, 14 - 15 **Sábado** Is 58, 9b - 14 • Lc 5, 27 - 32

**Director:** Miguel Á. Jiménez Salinas • **Edita:** Delegación MCS c/ Caballeros, 5 13001 Ciudad Real. Tel.: 926 250 250 • **Correo:** comunicacion@diocesisciudadreal.es